

## Déclaration du Bureau des affaires extérieures des bahá'ís de France

À l'occasion du 120<sup>e</sup> anniversaire de la loi du 9 décembre 1905, le Bureau des affaires extérieures des bahá'ís de France réaffirme son attachement au cadre républicain, à la liberté de conscience, et à la coopération entre les institutions publiques et les représentants des cultes.

La laïcité, en assurant la neutralité de l'État, protège l'expression de la diversité des convictions et préserve l'égalité devant la loi. Elle crée un espace commun où croyants et non-croyants peuvent contribuer, côté à côté, à la construction d'une société juste, pacifique et solidaire. Elle rejoint un principe fondamental de la foi bahá'íe : l'unité de l'humanité. Dans ce cadre, les enseignements bahá'ís — recherche personnelle de la vérité, respect des lois, égalité entre les femmes et les hommes, justice, consultation et service désintéressé — s'harmonisent pleinement avec les valeurs républiques et avec l'esprit même de la laïcité.

Une laïcité animée par la liberté de conscience, la responsabilité et la fraternité offre à chaque tradition spirituelle un horizon de sérénité et de confiance. Elle crée un espace où la liberté intérieure se déploie, où la rencontre des différences devient chemin de compréhension, et où le pluralisme se révèle comme une richesse féconde. Elle constitue un lieu de convivialité où chacun apprend à accueillir l'autre sans renoncer à soi et porte l'espérance d'une paix sociale durable autant qu'un appel exigeant à la responsabilité citoyenne.

Les défis sociaux, écologiques, culturels et économiques auxquels nos sociétés sont confrontées rappellent l'importance de renforcer les liens qui nous unissent. Les racines de nombreux défis mondiaux résident dans la façon dont les êtres humains se perçoivent, interagissent et se respectent. La cohésion nationale ne découle pas seulement de structures institutionnelles ou de ressources matérielles, mais s'enracine avant tout dans des principes moraux et spirituels : la dignité inhérente à chaque être humain, la confiance, l'honnêteté, la générosité, la coopération, le sens du service à la collectivité et la recherche constante de la justice. Ces valeurs, bien qu'issues des traditions spirituelles, sont universelles et éclairent la contribution que les religions peuvent apporter au vivre-ensemble dans le cadre laïque de la République.

Les religions de France, dans leur diversité, partagent la responsabilité de contribuer à un climat de compréhension mutuelle et de solidarité. En œuvrant ensemble, nous affirmons que la fraternité demeure un pilier indispensable de notre société et que les voix religieuses peuvent, dans le cadre républicain, agir comme des forces de stabilisation et de paix. Ces orientations communes constituent un socle solide pour un engagement interreligieux authentique et responsable. La communauté bahá'íe apporte pleinement sa contribution au dialogue interreligieux, à l'apaisement social et à la promotion d'une société inclusive.

Dans un contexte où les inégalités, les fractures sociales et diverses tensions mettent parfois à l'épreuve l'unité nationale, la communauté bahá'íe, forte de son rayonnement spirituel et culturel, souhaite construire des ponts entre les cultures. Le rôle historique des bahá'ís de France, de contribuer partout où cela est nécessaire au renforcement de la justice, de la paix et de l'unité, résonne avec les principes humanistes qui irriguent la société française.

En ce jour, ils réaffirment l'importance de coopérer avec les acteurs publics, les collectivités locales et l'ensemble de la société civile afin de promouvoir la compréhension mutuelle, l'égalité, l'inclusion et la cohésion nationale. Les initiatives menées sur l'ensemble du territoire — offre de programmes éducatifs, actions en faveur de la jeunesse, espaces de discussion et de consultation, projets sociaux — témoignent de cet engagement humble et constant au service de la nation.

En célébrant ce 120<sup>e</sup> anniversaire, nous exprimons notre profonde reconnaissance pour le cadre protecteur et de liberté que constitue la laïcité et formons l'espoir qu'elle demeure un facteur d'unité, d'égalité et de fraternité. Qu'elle continue de permettre à chaque citoyen, quelles que soient ses convictions, de contribuer pleinement au progrès et à l'harmonie de la société française, et de faire vivre un modèle où la diversité s'accorde avec la solidarité et où la pluralité des voix nourrit le processus de paix au sein de notre société.

Paris, le 08 décembre 2025  
Bureau des affaires extérieures des bahá'ís de France